¿QUÉ HACER CON LOS CANANEOS?



Inicia - Sábado 23/10

DIOS JUEGA LIMPIO

Lee el texto de esta semana: Deuteronomio 7:1-11.



iempre que las personas piensan en el Antiguo Testamento, generalmente creen que el Dios del Antiguo Testamento es muy diferente del Dios del Nuevo Testamento, y que él de buena gana comisionó a Israel para que cometiera genocidio contra los cananeos. Además, este asunto se ha convertido en uno de los más importantes para entender y con el que hay que luchar, pues la Biblia afirma que Dios es el mismo Dios amoroso y compasivo a lo largo de toda la Biblia. Entonces, ¿qué hacemos con los cananeos?

El antecedente de Deuteronomio 7 es crucial para entender el capítulo apropiadamente. Dios les había dado a los cananeos más de cuatrocientos años de "libertad condicional". Durante ese tiempo, Dios envió profetas y advertencias. Al hablar Dios con Abraham, le anticipó que finalmente los cananeos llegarían a ser tan malvados que tendría que dar su tierra a alguien más (a los descendientes de Abraham), pero le aseguró que en ese momento la copa de la iniquidad de los cananeos aún no estaba llena (Gén. 15:16). Sin embargo, líderes como Melquisedec fueron verdaderos seguidores de Dios y Balaam fue, al menos al principio, un verdadero profeta de Dios, famoso más allá de Israel y Moab. Aunque Génesis se centra en Israel, las pistas que hay a lo largo de todo el texto dejan claro que Dios siempre intentó alcanzar a todas las naciones, incluso buscando bendecir al mundo a través de Abraham (Gén. 12:1-3).

Dios, entonces, le dio la misma cantidad de "libertad condicional" a Israel que le dio a los cananeos. Unos ochocientos años después de tomar posesión de la tierra, Israel también fue expulsado debido a que su copa de iniquidad estaba llena. En ese momento, Dios le entregó la tierra a Babilonia. Dios no tiene favoritos. De hecho, uno de los temas que los profetas estaban prontos a señalar es que Israel, justo antes del Exilio, se estaba comportando peor que Canaán (compara con Eze. 16).

Encuentra más recursos en el sitio web de Espacio Joven: adv.st/espaciojoven



Escribe - Domingo 24/10

• Escribe Deuteronomio 7:1 al 11 en la versión bíblica que prefieras. Si tienes poco tiempo, escribe Deuteronomio 7:7 al 11. También puedes parafrasear el texto con tus propias palabras, bosquejarlo o hacer un mapa conceptual del capítulo.



to the interception of the contract of the con

Priemarks, a title a title, vides teaching referred by the class change after each to as

egentierno (10s avrió professo y advertencia. Al hablar Plos

but need. The sall as an extring a complete a supplication can be the contest.

er box established bearing a committee entre committee of the committee of the committee of the committee of the

neuror con malvados, que fendría que dan su Cerra a viguien

estaban provins a rehelor es que latael, parti antes del la lin lino.

Asimila - Lunes 25/10

- Vuelve al texto que escribiste y estúdialo.
- Rodea con un circulo palabras, frases o ideas repetidas.
- Subraya palabras o frases que sean importantes y significativas para ti.
- Dibuja flechas para conectar palabras o frases con otras palabras o frases asociadas o relacionadas.

EXPULSADOS, NO EXTERMINADOS

Deuteronomio 7 puede parecer inicialmente áspero, pero es crucial examinar el pasaje cuidadosamente. Por ejemplo, si las palabras "destinarlas a la destrucción" (vers. 2) en realidad significan "exterminar" o "matar", ¿por qué sería necesario decirles a los israelitas que no debían casarse con los cananeos (vers. 3)? ¡Esto implica que aún había gente con la cual casarse! Además, Moisés continúa y aclara que la destrucción que el pueblo debía llevar a cabo se refería a los altares v a los lugares altos, no al pueblo mismo (vers. 5). Dios no guería que nadie muriera; en la medida de lo posible, quería que el pueblo volviera a adorarlo de verdad. Si los cultos a Baal y Asera aún permanecían por ahí, eso significaría que la gente estaría sacrificando a sus hijos y teniendo relaciones sexuales con las sacerdotisas del templo. Estas acciones eran abominables para Dios, pero podían ser muy atractivas para Israel, ya que los cananeos creían que estos ritos favorecían la fertilidad de la tierra.

Expulsar no es lo mismo que exterminar. Deuteronomio es claro en que Israel heredó ciudades que ellos no edificaron, casas y fincas que no habían construido ni plantado, pozos que no cavaron (Deut. 6), y así sucesivamente. Si esto hubiera sido una conquista masiva, todas las ciudades habrían sido destruidas. Tal como ocurrió, hay evidencia arqueológica de la destrucción de solo tres ciudades, que son las que la Biblia menciona que fueron quemadas: Jericó, Hai y Hazor. En todas las demás ciudades no hay básicamente ninguna prueba de cambio de ocupación, al punto de que muchos eruditos no creen que la conquista se produjera en absoluto. Sin embargo, cuando miramos la evidencia bíblica, Josué nos dice que los cananeos huyeron de miedo. Así, dejaron las ciudades abiertas para que Israel las habitara y no tuvieron que construir o conquistar demasiado. Algunos de los cananeos estuvieron dispuestos a establecer tratados de paz con Israel (los gabaonitas), v muchos otros se convirtieron en israelitas, y llegaron a ser adoradores del Señor (Rahab y Urías, entre otros).

En Éxodo 23, Dios le dice al pueblo que es su plan realizar un trabajo de matanza y expulsar a los cananeos fuera de Israel. En efecto, cuando Israel tuvo fe, Dios hizo todo por ellos, porque él conoce los corazones y cuándo las personas están totalmente entregadas al mal. Por ejemplo, esto lo vemos especialmente en el evento del Éxodo la historia de Jericó, el triunfo de Dios mediante Gedeón, 2 Crónicas 20, y la aniquilación del ejército de Senaquerib. Y Dios no le entregó la tierra solo a Israel. También rescató a otras naciones y les dio tierras; por ejemplo, a Edom (Abdías), y en Amós 9:7. Por lo tanto, cuando tiene que ver con quitar la tierra y destruir a la gente. Dios trata a todos por igual. De igual manera, Dios hubiera llevado a Israel al exilio con una pérdida mínima de vidas, pero no estaban dispuestos a escuchar a Jeremías v rendirse.

- ¿A qué parece apuntar lo que marcaste y relacionaste?
- Elige un versículo del pasaje clave y memorízalo.
- Escríbelo varias veces con el fin de que te sea más fácil recordarlo.



- Luego de mirar el texto que escritar lo que marcaste y relacionaste?
- · ¿Qué preguntas surgen luego de estudiar este texto?
- · ¿Cuáles son las partes que te pa recen más difíciles?
- ¿Qué otros principios y conclusiones
- · ¿Cómo se muestra la justicia de Dios en Deuteronomio 7?

Interpreta - Martes 26/10 LA MALDAD TOTAL

A medida que los arqueólogos han ido aprenbiste y trabajaste, ¿a qué parece apundiendo más sobre los cananeos y su religión, las razones de su pérdida de la tierra se hacen cada vez más evidentes. Al igual que Israel, cuanto más tiempo existía para rebelarse y desafiar a Dios, más viles y aborrecibles eran sus pecados. El sacrificio de niños y otros seres humanos era un asunto central de la religión cananea. Desgraciadamente. esto se trasladó a Israel también (Juec. 11; 2 Rev. 21), pues ellos no destruyeron la religión cananea de la manera en que Dios les había pedido que la destruyeran (Juec. 1, 2). Además, la adoración en esos templos involucraba tener relaciones sexuales y aun orgías con las sacerdotisas. Esto también se trasladó a Israel (véase Núm, 25 y las prostitutas de culto mencionadas con frecuencia por los profetas). No solo tenía que ver con la adoración a otros dioses; el castigo contra los cananeos fue debido a su maldad y sus prácticas paganas. Sin embargo, Dios aceptó a cualquier persona que se arrepentía, aunque las naciones en su conjunto fueron destruidas.

> Aunque el plan original de Dios era llevar a cabo la matanza él mismo, algunas veces Israel tuvo que defenderse por sí mismo de los ataques, ejecutar la pena de muerte, tomar las cosas en sus propias manos, y Dios tuvo que trabajar con su falta de confianza en su poder liberador. Pero, en todas estas guerras y batallas, incluso en las que no fueron ideales, Dios dejó claro que no era una guerra normal. Israel no debía tener un ejército permanente, sino confiar en Dios para su liberación. Tampoco debían apropiarse de nada del botín, sino dedicarlo a Dios, algo que se observa con claridad en el castigo a Acán, pues se quedó con una parte de él. Estas guerras no eran en realidad en cuanto a Israel, sino más bien acerca del castigo a los cananeos por sus pecados, como más adelante lo fue el Exilio para Israel.

> Una de las secciones más difíciles de entender de esta transición de poder de Canaán a Israel es la aparente indiferencia hacia las mujeres y los niños, que al menos, en parte, eran inocentes, pero tenían que ser destruidos (véase Jos. 6). Sin embargo, es significativo destacar que las

tres ciudades que fueron totalmente destruidas (Jericó, Hai y Hazor) en ese tiempo, en realidad eran fortalezas militares, y lo más probable es que tuvieran pocas mujeres y niños viviendo ahí. Rahab era una posadera que vivía con su familia v se salvó con ellos. Era común que los posaderos vivieran entre los muros de las fortalezas militares, para atender a los viajeros que pasaban por allí. Así que, la mayoría de las personas que murieron en estas ciudades debieron ser soldados, no civiles. Además, el resto de la Biblia menciona a muchos hititas, amalecitas y otras personas no israelitas que estaban con vida, lo que da un indicio de que cualquier lenguaje con respecto a destrucción era probablemente hiperbólico y simbólico (otras naciones de aquel tiempo usaban el mismo lenguaje); no pretende ser indicador de genocidio (incluso al final de la conquista, en Josué 23, el propio Josué señala que los cananeos seguían viviendo allí).



4 THE RESERVE OF STREET AND RESERVED AND RESERVED AS A STREET AS A

ilbetadon Tampoco debien apropiarse de nada de

minos eus al menos en parte eran inpuent

sin embargo, es starificativa dostacar que

Conecta - Miércoles 27/10 ¿Qué relación tienen los siguientes versículos con el texto principal de esta semana? Josué 2:8-13 Deuteronomio 20:1-20 1 Reves 11:1-13 Éxodo 23:20-33 o geneldus expremus. Bega estuba biocalrulo sin Jueces 2:1-12 Egiped disriduzeron a muchics remode a regular Amós 9.7-12 monte en ocasión del es lio de Israel, esto Teva Isaías 13:19-22 Isaías 34·8-17 ¿Qué otros versículos se te ocurren Israel también tenion mensales de advertencia en conexión con Deuteronomio 7? Carpandor, en consesuelnos, tode pereca radical;



reno distantes como despues francias maldiciones.

DIOS CONOCE LOS CORAZONES

La gracia de Dios es clara incluso aquí, en estos pasajes que son más difíciles. Dios ejecuta obras poderosas para rescatar a su pueblo y quiere que haya tantas personas como sea posible en el cielo. Dios hizo todo lo que podía hacer para conducir a los cananeos a conocerlo. Sin embargo, debido a la profundidad de su maldad, el amor de Dios así como su justicia tuvieron que permitir las consecuencias. Pero, a pesar de esas consecuencias y medidas extremas. Dios estaba buscando su redención también. Así como las plagas sobre Egipto condujeron a muchos egipcios a seguir a Dios y marcharse con los israelitas, posteriormente, en ocasión del exilio de Israel, esto llevó a muchos a volver a Dios también. Dios muestra su misericordia por miles de generaciones (Éxo. 34:7), y hace que incluso naciones como Asiria se arrepientan (Jon. 3, 4). Muchos de los profetas que consideramos que solo predicaban a Israel también tenían mensajes de advertencia para otras naciones que vinieron después de los cananeos; en consecuencia, todo parece indicar que al menos algunos de esos pueblos también se volvieron a Dios.

Los cananeos sabían acerca del Señor y lo que había hecho en favor de Israel. Sabían que era el verdadero y todopoderoso Dios. De hecho, la declaración de fe de Rahab y el reconocimiento de que Dios le estaba dando la tierra a Israel (Jos. 2) fue en realidad una de las razones para que Israel tuviera el valor de avanzar en la conquista de la tierra. Posteriormente, Rahab se casó con un príncipe de Israel y se convirtió en ascendiente de David, a través de Booz (Mat. 1:5). Dios no veía a un grupo étnico, sino a quien tuviera fe en él. Por lo menos algunos cananeos pusieron su fe en Dios y llegaron a ser fieles seguidores, aunque sus naciones fueron castigadas.

El Señor conoce los corazones de las personas, y esto es parte de su amor también. La parte más poderosa de esta historia es que las consecuencias para los cananeos están relacionadas con las maldiciones del Pacto, así como le ocurrió a Israel siglos años después. Pero las maldiciones

Enfoca - Jueves 28/10

- ¿Dónde ves a Jesús en Deuteronomio 7:1 al 11?
- ¿Qué te está diciendo Jesús por medio de estos versículos?
- ¿En qué sentido puedes ver a Jesús en forma diferente, o identificar algún rasgo nuevo de él?
- ¿Cuál es tu reacción a la afirmación de que quien estipula la maldición del Pacto es el mismo que lleva sobre sí esa maldición del Pacto?

del Pacto son opcionales, y nadie tiene que experimentarlas como una sentencia de muerte final para la Eternidad. ¡El Mesías asumió las maldiciones del Pacto sobre síl Cuando elegimos aceptar la gracia de Dios para nosotros, él paga la pena que nosotros merecíamos. El castigo que vino sobre el Siervo sufriente en Isaías 53 es el resultado directo de las maldiciones del Pacto. El inocente Mesías las tomó sobre sí para que nosotros podamos ser salvos y vivir con él eternamente. Esta promesa es para todos, cananeos o israelitas. cristianos o paganos. ¡Amén y amén!



period A servejopi veni sosmonie sej anburat

LA CONQUISTA DE BASÁN

"Si no se hubiesen opuesto al progreso de Israel, en desafío a la palabra de Dios, estas naciones situadas en los confines de Canaán se habrían salvado. El Señor se había mostrado longánimo, sumamente bondadoso, tierno y compasivo, aun hacia aquellos pueblos paganos. Cuando en visión se le mostró a Abraham que su posteridad, los hijos de Israel, serían extranjeros en tierra ajena durante cuatrocientos años, el Señor le prometió: 'En la cuarta generación volverán acá; porque aún no ha llegado a su colmo la maldad del amorreo hasta aquí' (Gén. 15:16).

"Aunque los amorreos eran idólatras, y por su gran iniquidad habían perdido todo derecho a la vida, Dios los toleró cuatrocientos años para darles pruebas inequívocas de que él era el único Dios verdadero, el Hacedor de los cielos y la Tierra. Ellos conocían todas las maravillas que Dios había realizado al sacar de Egipto a los israelitas. Les dio suficiente evidencia; y podrían haber conocido la verdad, si hubieran querido apartarse de su idolatría y su vida licenciosa. Pero rechazaron la luz y se aferraron a sus ídolos" (Elena de White, *Patriarcas y profetas*, pp. 462, 463).

"A los habitantes de Canaán se les habían otorgado amplias oportunidades de arrepentirse. Cuarenta años antes, la apertura del Mar Rojo y los juicios caídos sobre Egipto habían atestiguado del poder supremo del Dios de Israel. Y ahora la derrota de los reves de Madián, Galaad y Basán había recalcado aún más que Jehová superaba a todos los dioses. Los juicios que cayeron sobre Israel a causa de su participación en los ritos abominables de Baal-peor habían demostrado cuán santo es el carácter de Jehová y cuánto aborrece la impureza. Los habitantes de Jericó conocían todos esos acontecimientos, y eran muchos los que, aunque se negaban a obedecerla, participaban de la convicción de Rahab, de que Jehová, el Dios de Israel, era 'Dios arriba en los cielos y abajo en la tierra'. Como los antediluvianos, los cananeos vivían solo para blasfemar contra el Cielo y corromper la tierra. Tanto el amor como la justicia exigían la pronta ejecución de esos rebeldes contra Dios y enemigos del hombre" (ibíd., p. 525).

Aplica - Viernes 29/10

- Luego de estudiar el capítulo de esta semana, ¿cuáles son algunas de las aplicaciones personales para tu vida de las que estás convencido?
- ¿Qué aplicaciones prácticas debes realizar en tu vida social?
- Repasa el versículo para memorizar. ¿Cómo se aplica a tu vida esta semana?



Dialoga

Comparte con tu clase de Escuela Sabática, o con tu grupo de estudio de la Biblia, algunas ideas del versículo que has memorizado, así como cualquier otro descubrimiento, observación o pregunta. Plantéate estas preguntas de discusión con el resto del grupo:

¿Cómo entendiste la gracia de Dios esta semana con respecto al tema de los cananeos?

¿Cómo entiendes ahora más claramente las consistentes acciones de Dios a través de toda la Biblia?

¿De qué manera el castigo en Deuteronomio 7 se compara con la segunda muerte en la destrucción final, en Apocalipsis 20?

¿Cómo podemos tomar los principios de justicia contra los malvados y aplicarlos en nuestro contexto no teocrático?

¿Cómo podemos pensar de manera diferente sobre los no creyentes para alcanzarlos con el evangelio, en lugar de considerarlos una causa perdida?

¿Cómo has visto a Dios darte "libertad condicional" en tu propia vida?

¿Cómo recordamos lo que Dios ha hecho por nosotros en el pasado para poder recordarlo en situaciones nuevas y desafiantes?

¿Aceptarás hoy de nuevo a Jesús, quien lleva las maldiciones de nuestro Pacto?



AGENDA JOVEN

En un año tan difícil en el ámbito mundial, con crisis permanentes que parecen no terminar más, podemos aferrarnos a la promesa divina de que pronto la muerte dejará de existir. En el cielo disfrutaremos de vida eterna, y todo el sufrimiento quedará atrás. ¿Con quién puedes compartir esta enorme esperanza?



CRISTIANISMO PERSONALIZADO

"Pero así habéis de hacer con ellos: sus altares destruiréis, quebraréis sus estatuas, destruiréis sus imágenes de Asera y quemaréis sus esculturas en el fuego" (Deut. 7:5).

Cuando Dios prometió entregar la tierra prometida en manos de los hebreos, él ordenó que los elementos de la religión cananea fueran extirpados de en medio del pueblo. No podría haber ningún intento por unir la religión depravada de Canaán con la fe del pueblo de Israel.

En mayo de 2017, el Instituto Barna reveló los datos de una investigación acerca de la influencia que cosmovisiones no cristianas han ejercido sobre el cristianismo. Todos los entrevistados eran cristianos practicantes y los resultados del estudio fueron impresionantes.

De acuerdo con la investigación, el 61 % estuvo de acuerdo con ideas de la Nueva Era, el 54 % aceptó puntos de vista posmodernos, el 36 % está alineado con el marxismo y el 29 % cree en teorías basadas en el secularismo. Absurdamente, solamente el 17 % de los entrevistados demostró estar en armonía con la cosmovisión bíblica acerca de estos asuntos. Tales datos constatan una extraña tendencia de personas que fundamentan más su fe en la autoridad del "yo pienso" que en la Palabra del "Yo Soy".

Desgraciadamente, estamos asistiendo al desarrollo de la religión personalizada, según la cual los cristianos actuales eligen en el menú de las prácticas de este siglo lo que más se encaja con su paladar personal.

Déjame darte un ejemplo. Ya habrás visto a algún cristiano que pone en la descripción de su perfil en Instagram su religión en una línea y su signo enseguida debajo. Y quizá te estés preguntando ahora: ¿Qué problema hay con eso? La cuestión es que, para la Biblia, las estrellas no son las culpables de tu suerte. Para los astrólogos, el movimiento de los astros interfiere en tu futuro; pero, para la Biblia, es el nacimiento del "Sol de Justicia" (ver Mal. 4:2) lo que define tu eternidad.

Cualquier persona que diga que cree en ambas cosas no leyó suficientemente las Escrituras, y está buscando apenas una fe cool en un Jesús pop, para vivir un cristianismo self-service. En el afán por aceptar todo como siendo de la misma fuente espiritual, lo único que esos individuos van a conseguir es poseer una fe contradictoria, basada en la subjetividad de un corazón engañoso (ver Jer. 17:9).

DIÁLOGO ABIERTO

- ¿Estás en desacuerdo con alguna enseñanza de la iglesia? Si es sí, ¿en qué te fundamentas?
- ¿Cuáles son los riesgos de una fe basada en el "me parece"?
- 3. ¿Cómo compartir el mensaje de un cristianismo puro, en una época en que las personas creen que todas las religiones se complementan?

La religión bíblica no es un sistema operativo digital que necesita ser constantemente actualizado para soportar y ser compatible con las nuevas aplicaciones del mercado de la fe, atendiendo a las preferencias de una sociedad histérica que raramente sabe lo que quiere. ¡Ten cuidado! Como dijo Agustín de Hipona, "La persona que selecciona de la Biblia lo que quiere y rechaza lo que no quiere cree en sí misma y no en la Biblia".